
 1

 

 
 

Numéro 35 / décembre  2017 

 

 

 

   Le Noirmont Info  

 
 
Mesdames, Messieurs, 
 
Nous avons l'avantage de vous remettre : Le 

Noirmont Info n° 35 

Nous vous remercions  de l’attention que 
vous ne manquerez pas de porter à ces in-
formations. 
 
                        Le conseil communal  
 

 

Administration  

Ouverture des guichets 

lundi au mercredi 8h-12h – 17h-18h 
jeudi 8h-12h  
vendredi 8h-12h – 14h-17h 
 

℡℡℡℡   secrétariat                 032 953 11 15 

℡℡℡℡   contrôle des habitants/AVS 032 953 12 15  

℡℡℡℡   caisse                 032 953 11 16   
 
Courriel commune@noirmont.ch 

Site :                     www.noirmont.ch 
 

Noël-Nouvel An :  

Le bureau communal sera fermé  

Du lundi               25.12.2017 

Au mercredi        03.01.2018 

 

 

ADMINISTRATION et  

SERVICES COMMUNAUX 

INFORMATIONS  

 

Administration  

 

Permanences ORP 
L’ORP Jura, tout comme l’administration 
cantonale, seront fermés pendant les fêtes 
de Noël et de Nouvel-An du 25 décembre au 
3  janvier 2018. 

 

AGENDA  
Un agenda « Le Noirmont » vous a été 
adressé en tous-ménages pour l’année  
2018.  
Précédemment l’agenda  était exécuté par 
Lindengrafik  et couvrait  les Communes de 
Les Breuleux – Saignelégier – Le Noirmont, 
cette démarche n’a pas été reconduite par 
Lindengrafik.  
Nous avons dès lors  pensé qu’un agenda 
pour la Commune du Noirmont serait bien 
accueilli et évaluerons si nous poursuivons 
cette démarche pour les années à venir.  
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Vote par correspondance 
Le bureau de vote constate ponctuellement 
que plusieurs enveloppes reçues par corres-
pondance ne peuvent être prises en 
compte notamment pour les raisons sui-
vantes :  
 2 cartes de légitimation et 2 votes dans la 

même enveloppe ;  
 2 listes ou plus dans la petite enveloppe ;  

 
Lors des prochaines élections ou votations, 
en cas de doute, vous pouvez sans autre ap-
peler l’administration communale ou relire les 
instructions mentionnées sur l’enveloppe de 
vote.  
Il est dommage de voter sans que l’expres-
sion de son vote ne puisse être validée ! 
 

Droit de vote des étrangers  
Il arrive que certaines personnes, n’ayant 
pas le droit de vote signe des référendums.  
 
Nous vous rappelons que les étrangers ac-
quièrent le droit de vote aux conditions sui-
vantes : 
 Avoir atteint l’âge de 18ans 
 Vivre depuis 10 ans en Suisse (5 ans de per-

mis B + 5 ans de permis C) 
 Vivre depuis 1 an dans le canton du Jura 

 
Si toutes ces conditions sont réunies, la per-
sonne étrangère peut voter pour les objets 
communaux et cantonaux et peut signer des 
demandes de référendum.  

 

Aux propriétaires de chien 
Chaque propriétaire de chien doit venir s’an-
noncer à la Commune, et chaque chien doit 
être répertorié dans le fichier communal et 
dans la base de données fédérale « Ami-
cus ». 
 

Si vous êtes nouveau propriétaire, vous de-
vez venir vous enregistrer à la Commune et 
nous vous communiquerons un numéro 

d’identifiant personnel à transmettre à votre 
vétérinaire. 
 
Si vous acquérez ou vendez votre chien, ou 
s’il meurt, il est impératif que vous nous com-
muniquiez ces informations, afin que nous 
puissions tenir à jour notre fichier et le fichier 

fédéral.  

                                           

 

 

 

POLICE 

Mesures hivernales  
 

Aux automobilistes :  
Nous vous prions de respecter les panneaux 
indicatifs et libérer les places de parc aux 
heures indiquées afin de permettre à la voirie 
d’effectuer correctement son travail de dé-
neigement.  
 
 

SERVICE DES EAUX 
La production de nos sources des Côtes, se-
lon le tableau des m3 pompés, montre pour 
cette année 2017 un manque de précipita-
tions. On remarque que janvier était le plus 
sec et le reste de l’année a été sans grands 
apports d’eaux.  Dès lors, pour le Syndicat 
des Franches-Montagnes (SEF) une année 
record pour la distribution de l’eau aux com-
munes membres. 

Le fontainier: Baumann D 

STEP 
 

Le fonctionnement biologique de la STEP 
montre que les résultats d’analyses respec-
tent les exigences légales en vigueur.  
Pour rappel : 
Lingettes, serviettes hygiéniques, huiles usa-
gées ne doivent être jetées ou vidées dans 
les WC ou lavabos merci pour vos efforts. 
 

EAUX 
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CONSEIL COMMUNAL  

Rétrospective législation 

2013 - 2017  

 

ACTIVITES DES AUTORITES  

COMMUNALES 
 

ADMINISTRATION GENERALE – POLICE 

– ACTION SOCIALE – ESPACE JEUNES – 

FINANCES 
par M. Jacques Bassang, maire  
 

Bilan législature 2013 - 2017 

Cette première législature comptant cinq an-
nées se terminera le 31 décembre. A l'heure 
du bilan, il m'est loisible de déclarer, en toute 
modestie, qu'elle peut être qualifiée de 
bonne, voire d’excellente. Effectivement le 
Conseil communal que j'ai l'honneur de pré-
sider a mis toute son énergie au service de 
la Commune et avec l'appui de vous ci-
toyens, a honoré la tâche pour laquelle il a 
été élu. 
 

Pourtant les débuts ne furent pas faciles. 
Que l'on en juge : dans la seconde moitié de 
février 2013, Madame Denise Girardin, notre 
maire, était victime d'un AVC qui l'obligea à 
quitter sa fonction. Ce malheureux événe-
ment nous perturba et nous chagrina passa-
blement. Le 16 mai de la même année, Mon-
sieur Jean-Daniel Tschan, Conseiller, nous 
envoya sa démission qui devint effective le 
31 juillet. Si l'on sait encore que Monsieur 
Théo Christe, Conseiller, effectuait son école 
de recrue longue de dix mois, il est facile de 
penser que la charge de travail de la Conseil-
lère et Conseillers en exercice en était large-
ment augmentée.  
 

Nous y avons fait face et notre action n'en a 
été ni perturbée, ni négligée. 
 

Je reviens de façon superficielle sur les réa-
lisations communales effectuées vu que 
chaque membre du Conseil communal com-
mente en détail dans ce numéro le travail ré-
alisé dans son dicastère. Quelques éléments 
parmi de nombreux autres méritent tout de 
même d'être mis en exergue.  
 
Il y a tout d'abord la traversée du village par 
la H18 qui a radicalement transformé et em-
belli son tracé et en particulier la zone centre 
du village. C'est une réussite totale dont nous 

pouvons tous ensemble, citoyens et autori-
tés, nous réjouir. 
 

 
 

La rénovation de nos écoles primaire et se-
condaire (cette dernière en étroite collabora-
tion avec la Commune des Bois), du nouvel 
accès au sud de ces  bâtiments et de la nou-
velle cour -  espace jeux en est une autre.  
Par ailleurs la viabilisation des étapes un -  
deux et trois du Plan Spécial "La Fin des Es-
serts-Chez la Denise" a permis et permettra 
encore la construction de nombreuses mai-
sons familiales.  
La déchetterie a été modernisée et la place 
de l'ancienne église et son quartier ont re-
trouvé une nouvelle jeunesse. Sans oublier 
cette splendide route de La Goule en cours 
de rénovation et la remise à neuf de la place 
de la Salle polyvalente. Etc... 
 

 J'aimerais aussi évoquer certains dossiers 
laissés à l'appréciation de l'équipe commu-
nale à venir. La Zone AIC des Franches-
Montagnes sur deux sites dont l'un de 14 
hectares au Noirmont dans les environs de la 
fromagerie en construction. L'étude est ter-
minée. Il s'agira de la mettre en application 
d'où passablement de travail en perspective.  
L'élaboration d'un nouveau Plan d'Aménage-
ment Local (PAL) est engagée. Le rapport 
d'opportunité d’ores et déjà terminé est entre 
les mains du Service du développement ter-
ritorial. Continuer l'étude et la mise en appli-
cation du Plan Spécial "Sous-La-Cure" pré-
senté à l'Assemblée de commune du 11 de 
ce mois. Engager une réflexion sur la réfec-
tion de certaines rues villageoises remise à 
plus tard par le Conseil estimant que les fi-
nances déjà fortement mises à contribution 
jusqu'à présent devaient être provisoirement 
quelque peu ménagées. Et j'en passe. 
 
Il est bien évident que tout n'a pas toujours 
fonctionné comme nous le voulions ou l'es-
périons. En voici quelques exemples pris 
parmi d'autres. La suppression de la des-
serte commerciale de la gare CJ nous est 
restée en travers de la gorge. Malgré l'aide 
précieuse de certains députés et de soutiens 
désintéressés et, bien que forts de leurs ap-
puis, nous avons tout tenté, nous n'avons 
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pas eu gain de cause. La desserte a déserté 
la gare et que les gens se débrouillent avec 
les automates même si certains n’y arrivent 
pas. Belle mentalité ! Ce fait plus que fâ-
cheux est tout à fait déplorable. 
 

 
 

Pour sa part, la suppression de la desserte 
postale de La Goule nous a causé bien du 
souci. L'opposition conjointe de la Direction 
des Forces Electriques de La Goule, des ha-
bitants du hameau et du Conseil communal 
auprès de Postcom en a permis la levée pro-
visoire. Notre Commune ayant été écartée 
des discussions car non concernée directe-
ment par la desserte, seuls les habitants de 
La Goule et la Direction de l'usine ont pu con-
tinuer l'opposition avec notre aide logistique. 
L'affaire suit son cours et, pour l'instant, nous 
ne savons quelle en sera l'issue. 
Autre dossier d'importance, la nouvelle 
COOP. Gros soucis également qui nous a 
fait passer par toute sorte d'émotions contra-
dictoires. Pour d'évidentes raisons de confi-
dentialité je ne m'étendrai pas plus avant. 
Cependant, si j'en crois certaines informa-
tions je puis dire que le dossier évolue dans 
la bonne direction. 
 

Il y aurait encore beaucoup à dire. Toutefois, 
le bref aperçu qui précède vous permet de 
vous faire une idée sur ce qui a été entrepris, 
réalisé ou qui a capoté. Ainsi va la vie d'une 
communauté vivante dirigée par un Conseil 
communal ambitieux et surtout habité par 
l'envie de bien faire. Cet exécutif peut se pré-
valoir de bons résultats car il a constamment 
travaillé en bonne harmonie et n'a pas perdu 
de temps dans de vaines querelles idéolo-
giques. Ses seuls buts étant la bonne 
marche et le développement de la Commune 
alliés au bien-être de ses habitants il s'est at-
telé avec enthousiasme à la tâche tout au 
long de la législature, aidé en cela par un en-
cadrement administratif fort. 
 

Effectivement nous avons la chance de bé-
néficier du soutien de Madame Patricia 
Donzé, notre secrétaire efficace et disponible 
qui nous facilite la vie, peaufine nos dossiers 
et nous évite de faire des erreurs d'apprécia-
tion toujours possibles pour les miliciens que 

nous sommes. Travailler dans ces conditions 
est un véritable bonheur dont nous mesurons 
chaque jour les bienfaits.   
 

Si je signale encore que l'ensemble du per-
sonnel communal effectue son travail d'une 
manière optimale et à notre entière satisfac-
tion, il est loisible de comprendre que le Con-
seil communal est bien entouré dans la ges-
tion de notre Commune. Celle-ci vous l'aurez 
compris, tous paramètres confondus, va re-
lativement bien. Elle est sur de bons rails 
mais il est nécessaire d'être vigilants et de 
rester prudents car nous ne sommes pas à 
l'abri d'un imprévu fâcheux. Nos finances 
sont saines et notre dette diminue. Cepen-
dant une épée de Damoclès suspendue sur 
nos têtes risque, à l'avenir, de faire mal aux 
finances de Communes telles que la nôtre si 
la nouvelle répartition des charges canton-
communes décide la cantonalisation de l'im-
pôt des "Personnes morales". Ceci serait 
très fortement préjudiciable pour Le Noir-
mont. Si j'évoque ce fait menaçant c'est pour 
la simple et bonne raison que la Commission 
chargée de mener à bien l'étude en question 
la déposera début 2018 sur les bureaux du 
Gouvernement et de l'Association des Com-
munes Jurassienne (AJC).  
Alors il s'agira de lutter pour ne pas se laisser 
dépouiller. 
 

Je termine en remerciant les membres du 
Conseil communal pour l'excellent travail 
fourni et pour la bonne, l'excellente entente 
ayant constamment régnée entre nous. Un 
merci spécial à Mireille, Damien et Martial qui 
quittent le bateau et un encouragement ami-
cal pour Yvan, Théo et Fabio qui repartent 
pour un tour. J'adresse de même un merci 
particulier à Patricia notre secrétaire, à Lae-
titia et Pauline formant un secrétariat très ef-
ficace et performant, à Jean-Marie, caissier 
exemplaire qui tient la caisse avec une mai-
trise de grande qualité. A notre équipe de la 
voirie, Olivier, Thierry et Quentin, à toi Daniel 
notre fontainier-responsable de la STEP, à 
Franco huissier communal / concierge de la 
Salle polyvalente, à John concierge des Es-
paces scolaires et à Damien concierge de 
l'école primaire vont mes plus vifs remercie-
ments pour votre labeur et votre disponibilité. 
Sans oublier un sentiment de gratitude parti-
culier à Roland, Président des Assemblées, 
de ce fait premier citoyen de notre Com-
mune, pour la maîtrise avec laquelle il a 
constamment dirigé les débats. 
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Et enfin, à vous Mesdames et Messieurs les 
habitantes et habitants de notre Commune. 
Le Conseil communal et moi-même vous di-
sons merci pour l’amitié et la tolérance témoi-
gnées tout au long de la législature.  
Le bien de notre Commune ainsi que la dé-
fense des intérêts de tous ont motivé notre 
action, je l’ai déjà dit et je le répète. Certains 
peuvent parfois faussement en douter mais 
nous avons toujours privilégié l’intérêt géné-
ral à l’intérêt particulier. En fin de compte 
vous devez comprendre que l’on ne peut pas 
faire plaisir à tout le monde tout le temps. A 
la tête d’une commune ce n’est pas pen-
sable.  
 

Pour ma part, après 29 ans au service de la 
Commune, je quitte l’esprit tranquille avec le 
sentiment du devoir accompli.  
 

A vous, citoyennes et citoyens, encore une 
fois merci.  
 

Bonne et heureuse année à vous tous et bon 
vent au Conseil communal qui s'attellera à la 
tâche dès le 1er janvier 2018. 
 

Le Maire, Jacques Bassang 
 

AMENAGEMENT DU TERRITOIRE –  

CONSTRUCTIONS   
Dicastère M Damien Paratte 
 

L’aménagement du territoire est un domaine 
sensible et un volet très important pour le dé-
veloppement d’une Commune.   
J’ai privilégié ce dicastère auquel j’ai porté in-
térêt tout en  étant conscient des enjeux pour 
notre Commune.  Un développement harmo-
nieux de l’aménagement du territoire est 
chose délicate. 
En fait le plan d’aménagement local  (PAL) et 
ses prescriptions sont les documents qui dé-
finissent  le développement territorial d’une 
Commune sur environ 15 années. Le PAL 
pour le Noirmont a été validé en 2004 par le 
Service de l’aménagement du territoire. Les 
zones à développer y sont définies.  
Dès 2005 je me suis attaché au développe-
ment des plans spéciaux (PS) défini dans le 
PAL notamment  :  
1. Le PS du  lotissement Sur-la-Velle main-

tenant totalement construit ;  

2. Le PS du lotissement La Fin des Esserts 

qui voit sa 3ème étape aboutir en 2017 ;  

Ces terrains en zone villas répondaient à un 
besoin et ne sont pas restés très longtemps 
sur le marché.  

3. Diverses modifications de peu d’impor-

tance dans différents secteurs du village ont 

permis de répondre à des demandes liées au 

développement industriel ou autre  
 

 

Les besoins en matière d’habitat sont mul-
tiples  et les offres doivent répondre avec une 
certaine  diversité. Dans ce sens, il fallait  
aussi répondre aux demandes de logements 
sur le territoire.  Plusieurs promoteurs poten-
tiels ont été approchés et depuis 13 ans ce 
n’est pas moins de  8 immeubles qui ont été 
construits sur la Commune du Noirmont (ap-
partements à louer ou PPE). 
 

Il s’agissait également de veiller  à ce que les 
immeubles non occupés puissent être réha-
bilités et trouver preneur, il n’y a dans le vil-
lage plus de friche urbaine et quasi plus de 
mitage.  Ces points sont essentiels pour pou-
voir répondre aux exigences des lois fédé-
rales et cantonales en matière d’aménage-
ment du territoire et positionnent la Com-
mune favorablement pour l’établissement de 
son nouveau plan d’aménagement local.  
 

Depuis la mise en place de la nouvelle LAT, 
le ton s’est durci pour tout ce qui touche  à 
l’espace mis à disposition pour les construc-
tions. Par anticipation, dès 2017 nous nous 
attachons à relancer un  nouveau plan 
d’aménagement local afin de pouvoir ré-
pondre aux  besoins exprimés par la popula-
tion en matière de constructions. En effet, il 
ne reste que deux  zones à développer par 
plan spécial dont une « Sous-la-Cure » qui le 
sera prochainement et « Sous-la-Fonte-
notte ». 
 

Un dossier m’a également tenu à cœur il 
s’agit du  dossier de la nouvelle  COOP pour 
le Noirmont. Selon les informations en notre 
possession, ce dossier devrait trouver une is-
sue très prochainement, c’est le moins que 
nous puissions espérer. 
 

En plus du travail de préparation,  de ré-
flexion et d’anticipation qui se fait en amont, 
il faut traiter les permis en cours, répondre 
aux besoins des propriétaires en matière 
d’habitat et s’attacher à trouver des solu-
tions. Il s’agit d’être rigoureux sans déroger  
aux règlements en vigueur et de viser 
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l’équité.  C’est un travail d’équilibriste et de 
rigueur.  
 

En conclusion, l’aménagement du territoire 
peut déboucher sur des débats quelque peu 
irrationnels mais surtout émotionnels car il 
peut bouleverser le paysage urbain, bouscu-
ler quelque peu les habitudes de chacun. Un 
développement, oui mais pas devant chez 
nous !!!!  Pour vivre ensemble, il s’agit pour 
tous de faire quelques concessions et rien ne 
reste définitivement figé. 
 

Pour cette législature 2013 – 2017, les 

dossiers suivants ont été traités con-

cernant l’aménagement local : 

2013 – Crédit de 550'000.– pour la réfection de la 
place dans le quartier St-Hubert  
2014  - contacts – tractations pour acquisition de 
terrain à La Calame, zone industrielle 
2014 - Chant du Gros  - Modification de l’aména-
gement local – extension zone loisirs  
2015 – Crédit de 480'000.—pour achat de terrain 
en z.i. La Calame  
2015 -  Transaction et achat de terrain Sur-la-
Velle 
2015 – PAL – extension du PS La Calame   
2016 -  Transaction et achat de terrains à la Fin 
des Esserts  
2016 – Transaction et achat de terrain Sur-la-
Velle 
2016 – CHF 1'700'000.—pour la réalisation de la 
3ème étape de viabilisation à la Fin des Esserts  
2016    PAL modification de la zone d’activité pour 
extension entreprise Detech  
2017   PAL modification du secteur Hag de l’amé-
nagement local PD Fin des Esserts Chez-la De-
nise 
2017   PAL présentation de la zone à bâtir Sous-
la-Cure 
2017   Rapport d’opportunité finalisé dans la pers-
pective de l’établissement d’un nouveau plan 
d’aménagement local 
 

 

Quelques chiffres pour mes 13 ans  de 
mandat en tant que conseiller :  
130 Commission de constructions ;  
540 séances de conseil communal, des 
séances de chantier, avec les riverains, les 
bureaux d’ingénieurs etc… 
 

J’ai durant toutes ces années eu beaucoup 
de contacts dans le cadre de cette fonction 
et fait quelques belles rencontres, d’autres 
plus « délicates »,  mais je peux vous assu-
rer que j’ai veillé à faire au mieux ce travail 
de milicien.  
C’est quelque peu enrichi de cette expé-
rience que je quitte cette fonction dans la-
quelle j’ai pu évoluer avec grand  plaisir.  
J’en profite pour remercier, le maire, mes col-
lègues du conseil ainsi que  les membres de 
la commission de construction et  la secré-
taire pour son travail et le suivi des dossiers. 
 

Pour ma part, je pars avec le sentiment du 
devoir accompli et  souhaite « bon vent » aux 
membres du prochain conseil. 

BATIMENTS COMMUNAUX – TOURISME – 

GESTION DE L’ESPACE POLYVALENT  
Dicastère Mme Mireille Führiann 
 

Espace polyvalent    
La rénovation a commencé en 2009, soit du-
rant la première année de mon mandat en 
tant que conseillère. 
Le projet avait été accepté par la population 
en juin de ladite année.  
Le temps de finaliser le projet, de mettre la 
machine en route et c’est au printemps 2010 
que les travaux ont commencé. 
Ce fut un gros chantier et il a fallu également 
faire avec quelques surprises. Mais on peut 
dire que, dans l’ensemble, tout s’est bien 
passé et l’inauguration en 2011 a marqué le 
début de l’utilisation des nouvelles installa-
tions.  
Ce bâtiment est utilisé à son maximum, toute 
la semaine pour les écoles et réservé par les 
sociétés locales. En fin de semaine, les loca-
tions portent sur l’organisation de lotos, con-
certs, spectacles, fêtes et mariages ou repas 
de famille pour le caveau. 
Lors de la rénovation un contrat a été passé 
entre Sol-E (repris par BKW) et le conseil 
communal pour la pose de panneaux photo-
voltaïques sur la face sud du bâtiment. Ces 
panneaux font aussi office de couverture. 
Mais, depuis mai 2016, nous avons constaté 
des infiltrations d’eau à différents endroits de 
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cette partie de toit. Nous avons réuni les arti-
sans, entreprises, ingénieurs et architectes 
concernés par cette partie des travaux.  
Force nous est de constater qu’à ce jour, rien 
n’a été entrepris afin de remédier à ce pro-
blème si ce n’est moult discussions et un rap-
port d’expertise très attendu. 
 

 
 

IMMEUBLES   

Les Perrières  

En 2015, cet immeuble a subi une rénovation 
extérieure avec pose d’isolation, change-
ment des tuiles et chenaux, ainsi que les vo-
lets et la porte d’entrée. Le chauffage a éga-
lement été changé.  
Un appartement a été aussi complétement 
rénové suite au changement de locataire. 
Il est prévu encore de repeindre le corridor et 
cela se fera en 2018. 
 

Le Pâquier 

Deux des trois appartements ont été rafraî-
chis cet été 2017 suite aux départs des loca-
taires. 
En 2018, il est prévu de repeindre le corridor, 
changer les fenêtres ainsi que la porte d’en-
trée  et de réaménager le jardin. Pour ce 
faire, un crédit est proposé à l’assemblée 
communale du 11.12.2017.  
 

Camping – Creux-des-Biches 

Le camping est, depuis cet été, géré par 
Mme et M. Vanessa et Mathias Gogniat qui  
sont également propriétaires du Tipi-village 
attenant, ce site est désormais connu sous le 
nom de Jura Bivouac.    
www.jurabivouac.ch 

INSTRUCTION PUBLIQUE – BATIMENTS 

SCOLAIRES 
Dicastère M. Yvan Prétôt 
 

Que d’énergie, que de séances, que de dis-
cussions, que de débats, que d’échanges 
d’idées et de partage…et parfois un peu de 
frustration mais souvent des résultats positifs 
importants. Le plus important dans le rôle de 
conseiller c’est de faire avancer les choses 
même lentement ceci toujours avec le bien 
commun en point de mire. 

Et voilà en quelques mots à quoi peut se ré-
sumer une législature pour un conseiller 
communal. 
Il faut aussi souligner le mérite de toutes nos 
(vos) concitoyennes et concitoyens qui, pour 
la plupart, dans un anonymat courageux, dé-
dient de leur temps pour telle ou telle com-
mission, pour un groupe de travail, pour des 
heures d’engagement constructif pour leur 
communauté. C’est un système de milice, 
comme on le sait, malheureusement leur re-
connaissance n’est pas légende. C’est un 
acte fort que de s’engager pour sa commu-
nauté ! L’ensemble des autorités et moi-
même vous félicitons et vous remercions vi-
vement, vous toutes et tous qui faites un don 
de votre temps, de vos idées, de votre par-
tage et votre participation pour votre village, 
votre lieu de vie.  Que ces quelques lignes 
puissent vous faire honneur, humblement. 
Le dicastère des écoles a pris ces cinq der-
nières années une vitesse hors norme. C’est 
le moins que l’on puisse écrire. Les priorités 
ont vite été apparentes. Deux rénovations 
sur deux bâtiments distincts, les objectifs 
étaient clairs. 

1.8 millions de francs, sur deux ans pour 

une rénovation de fond en comble pour le bâ-
timent secondaire. Un team de commission 
de gestion des bâtiments de la communauté 
scolaire Les Bois Le Noirmont, avec ses 
armes bien aiguisées et un architecte ad hoc 
ont fait le « forcing ». En effet tout a été mis 
en œuvre afin de ficeler un projet gigan-
tesque, prévu initialement sur 3 ans, réalisé 
sur seulement 2 années. Un résultat plus que 
remarquable. Les utilisateurs, élèves et en-
seignants ont vécu cette transition et sont au-
jourd’hui la mémoire vivante de cette magni-
fique métamorphose. Isolation, panneau in-
teractif, nouvelle décoration, nouveau mobi-
lier, panneaux photovoltaïques, nouveaux 
WC, agrandissement des salles, collecte 
d’eau de pluie, nouvelles fenêtres et bien 
plus encore. 
 

Près de 2,5 millions de francs ont été con-

sentis sur 5 ans pour un rafraichissement de 
l’ensemble de l’intérieur de la plus majes-
tueuse bâtisse du Noirmont. Toutes les 
salles de classe, corridors, une nouvelle cui-
sine avant-gardiste pour la formation de 
« l’économie familiale », de la technologie in-
teractive dans chaque classe, un ascenseur, 
et la cerise sur le « gâteau » ; la « résurrec-
tion » de la grande salle sous les combles qui 
n’avait plus servi depuis presque 50 ans.  La 
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commission d’école et sa « sous-commis-
sion de rénovation » ont réalisé une 
prouesse de bon goût, d’harmonie avec les 
lignes anciennes du bâtiment, tout en appor-
tant la touche de modernité nécessaire. 
 

Finalement le trait d’union entre les 

deux écoles.  Une place ouverte exception-

nelle, avec un escalier gigantesque donnant 
un cachet extraordinaire à l’ensemble des 
bâtiments scolaires. Un cachet avec un plus, 
un vrai plus où les enfants de cette commu-
nauté peuvent et pourront s’ébattre, se chan-
ger les idées et s’amuser entre et après les 
cours sans différenciation d’appartenance à 
tel ou tel immeuble. Un vrai progrès. Et dire 
que tout cela grâce à un mur effondré. Cette 
réalisation aura couté plus de deux cent mille 
francs, et on n’a pas compté le temps que 
cela aura pris. Le dicton conforte notre senti-
ment ; « quand on aime, on ne compte pas 
quand on aime…» 
De belles réalisations, qui bénéficient à 
toutes et à tous, aujourd’hui et pour plusieurs 
années.  
 

Votre serviteur 
Yvan Prétôt 
Conseiller communal en charge des écoles 

 

   

EAUX – STEP ET CANALISATIONS – 

PGEE – DECHETS 
Dicastère M. Fabio Pagani 
 

Durant les 5 dernières années le Service 

des eaux a été mis à contribution à de nom-
breuses occasions. Tout d’abord pour super-
viser le remplacement de 2'500 m’ de con-
duites dans le cadre des travaux de la traver-
sée du village H18. En parallèle à la conduite 
d’eau potable, la pose de tuyaux pour la mise 
en séparatif des égouts a été effectuée sur 
l’ensemble du tronçon. 
En dehors du grand chantier H18 qui a per-
turbé nos petites habitudes pendant 
quelques mois, c’est 205m’ de conduites 
d’eau potable qui auront été remplacées et 

105 m’ qui auront été ajoutées au réseau 
pour permettre le bouclage d’une zone. 
Les fuites ont aussi occupé notre fontainier, 
durant la dernière législature pas moins de 
55 interventions auront été nécessaires dont 
certaines dans des conditions météorolo-
giques extrêmes. 
  

La mise en place du système de détec-

tion de fuites Lorno qui a été installé du-

rant l’automne 2017 va permettre d’anticiper 
au maximum les désagréments résultants 
des fuites sur le réseau d’eau. 
Le bon fonctionnement de la station d’épura-
tion aura aussi été une préoccupation quoti-
dienne pour son responsable. L’important 
tissu industriel de notre Commune implique 
des rejets plus compliqués à traiter qu’ail-
leurs. Le traitement à l’aide de charbon actif 
permet d’éliminer la totalité des résidus des 
métaux lourds ainsi que 95% des micropol-
luants courants. De ce fait, la station de trai-
tement des eaux usées du Noirmont est à la 
pointe de la technologie et la qualité de nos 
eaux de rejet est supérieure à la moyenne. 
Néanmoins, les Services du Canton ne re-
connaissent pas à sa juste valeur les efforts 
consentis car selon leurs critères, seules les 
stations de Delémont et de Porrentruy ont le 
volume suffisant pour être considérées.  
 

Le manque de pluie a été un sujet de discus-
sion souvent évoqué. Le déficit hydrique de 
ces dernières années a souvent mis à mal la 
production de nos sources communales im-
pliquant une dépendance accrue auprès du 
Syndicat des eaux SEF. Il faut espérer un re-
tour à la situation pluviométrique des années 
précédentes afin de ne pas mettre trop en 
péril les finances communales. L’achat de 
volume d’eau auprès du syndicat a un coût 
beaucoup plus élevé que notre propre pro-
duction. 
 

Du côté de l’administration la préparation du 
plan général d’alimentation en eaux (PGA) et 
du plan général d’évacuation des eaux en 
zone agricole (PGEEHZ) ont occupé le Con-
seil communal et le secrétariat. Ces pro-
chains jours les propriétaires de bâtiments 
en zone non reliées au réseau des égouts re-
cevront un courrier les enjoignant à se mettre 
aux normes actuelles en matière de traite-
ment des eaux. Les dispositions votées par 
le parlement jurassien dans le cadre de la loi 
sur la gestion des eaux (LGEaux du 28 oc-
tobre 2015) et dans l’ordonnance (OGEaux 
du 29 novembre 2016) vont contraindre le 
Service des eaux du Noirmont à augmenter 
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substantiellement le prix de l’eau potable et 
de l’évacuation afin d’alimenter un fonds de 
réserve qui correspond au 60% de la valeur 
du réseau.  Des augmentations de CHF 0.50 
pour l’eau potable et CHF 0.50 pour la taxe 
STEP sont prévues dans les taxes 2018 qui 
seront soumises à l’Assemblée de commune 
du 11 décembre prochain. 
 

J’aimerais profiter de cette rétrospective des 
5 dernières années pour saluer la disponibi-
lité, la gentillesse et la qualité du travail de 
notre fontainier Daniel Baumann.  

FORETS – ENVIRONNEMENT – PATU-

RAGES ECONOMIE RURALE  

Dicastère M. Théo Christe  

 

 
 

Voilà déjà 5ans ! 

2013 - suite aux élections c’est un peu 

étonné que je me retrouve, à 22 ans et exé-
cutant  mon service militaire, élu en tant que 
conseiller communal. Il a bien fallu assumer 
cette charge sans trop savoir à quoi j’allais 
être confronté. Une assermentation en habits 
militaires, ce qui n’était pas pour me mettre à 
l’aise, et une fin de service en août 2013, j’ai 
été dès lors 8 mois absent du conseil et déjà 
plein de dossiers en cours assumés par mon 
suppléant Jacques, qui avait déjà bien à 
faire. Me voilà en place, 3 mois plus tard, l’ac-
cident de Denise Girardin bouleversa le con-
seil et redistribuait les dicastères, en plus 
d’avoir: les forêts, l’environnement et les dé-
chets, j’ai hérité des pâturages !  
 

Le premier sujet fût l’instauration de la taxe 

aux sacs, des séances, des commissions 

avec des professionnels afin d’élaborer des 
règlements, pas facile à 22 ans. Le temps de 
faire sa place et de savoir avec quelles per-
sonnes traiter dans les différents domaines 
et les relations se construisent pour travailler 
avec plus de confiance. 

Un réaménagement de l’Ecopoint et du 

compost ont amélioré les services, mais 
force m’est de constater que cela n’a pas ré-
duit les incivilités.  
 

Un début d’exploitation des forêts avec 

l’entreprise locale (feu Guy Froidevaux) qu’il 
a fallu remplacer. Depuis, une seule entre-
prise travaille pour la Commune pour des 
coupes mécanisées, de protection, d’éclair-
cies de soins, tout cela pour un volume de 
~2500 m3 par année à commercialiser, de-
puis peu, non sans mal au vu du marché. 
 

 

Aux pâturages, deux affaires secouent Le 

Noirmont par la demande de deux exploi-
tants externes au village qui demandent 
leurs droits d’encrannes sur le territoire com-
munal. Le présent règlement ne statue pas 
sur la chose, et les deux cas finissent au tri-
bunal et déboutent la Commune. Un nou-
veau règlement est en cours. 
 
 

  
 

Pour les décharges, fermeture de la dé-

charge « Sur les Côtes » avec certaines sur-
prises durant l’exploitation notamment des 
glissements de terrain qui ont nécessité une 
fermeture  momentanée de  l’accès et une 
remise en état. De nouveaux projets ont éga-
lement vu le jour comme le remblayage de 
l’ancien site de Chanteraine par un couvercle 
perméable de matériaux d’excavation. De-
puis peu un appel à projets lancé par le can-
ton via son Service de l’environnement pour 
un nouveau site a retenu l’attention de la 
Commune qui a retenu plusieurs sites dont 
un privé. A suivre.  
 

Voilà en quelques lignes certaines des réali-
sations concernant mes dossiers. Les déci-
sions ne se prennent pas seul, le conseil sta-
tue sur les projets. Des postes comme ceux- 
ci sont souvent critiqués, le contentement de 
tous est impossible, avis aux contestataires 
s’ils souhaitent se présenter aux élections 
qui se tiennent tous les cinq ans !  
 

Malgré le temps sacrifié, les inconvénients, 
c’est pour moi une expérience enrichissante, 
Autour d’une table où les débats peuvent se 
faire dans la bonne humeur et grâce à votre 
soutien et à votre confiance, je continue pour 
les cinq ans à venir. Merci. 
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TRAVAUX PLUBLICS – H18 – VOIRIE – 

ECLAIRAGE – ROUTES - CIMETIERE   
Dicastère M. Martial Jacoulot 

Ci-dessous, la liste des travaux effectués 
dans le dicastère dont j'étais en charge. 
Celle-ci n'est pas exhaustive, bien d'autres 
réalisations ont vu le jour. 
 

H18 

Ayant intégré le conseil communal en oc-
tobre 2013, j’ai repris le dicastère du maire 
actuel avec pour tâches de suivre, en prio-
rité, les travaux de la H18. Ces travaux ter-
minés, dans les temps et dans les budgets 
fixés, ont un fini que bien des communes 
nous envient. Suite à ces travaux, une cin-
quantaine d’arbres (érables et tilleuls) ont été 
plantés au centre de la localité et le long de 
la route cantonale. Cette deuxième partie 
des travaux « traversée du village » com-
mencée au début 2013 s'est terminée au 
mois de septembre 2015.  
La fin des travaux de la H18 a été marquée 
par une inauguration officielle qui s’est dé-
roulée le samedi 3 octobre 2015 et où  un 
apéritif a été partagé avec la population.  
 

 
 

Eclairages 

Pour donner un meilleur aspect à notre vil-
lage il a été décidé de remplacer les candé-
labres existants (ampoule au mercure) par 
de la nouvelle technologie : le LED. Ce n’est 
pas moins de 370 luminaires et quelques 
mâts qui ont été changés. Cet investisse-
ment nous permet de réaliser environ fr. 
10'000.- d’économies par année sur les fac-
tures d’électricité. Le quartier sous Roc-Mon-
tès et l’entrée Est du village sont encore 
éclairés par des luminaires au sodium. Ces 
candélabres étant assez récents seront 
changés ultérieurement. Un candélabre so-
laire a été installé à la rue des Alisiers afin 
d’éclairer les escaliers et sécuriser ainsi le 
passage. 
 

 

Le Pont de la Goule 

En juillet 2013, pour des raisons de sécurité, 
le pont de La Goule est fermé à tout trafic 
automobile. En collaboration avec la com-
mune de Charmauvillers, propriétaire de ce 
pont, des démarches ont été entreprises au-
près des autorités compétentes des deux cô-
tés de la frontière. Avant le début des travaux 
il a fallu, côté France, contrôler un puits de 
mine qui était en place depuis la construction 
de ce pont en 1902.  Pour un coût de recons-
truction d'environ 300'000 euros, avec une 
participation du Noirmont pour une somme 
de 44'000 euros la circulation a été officielle-
ment rétablie le 15.09.2015 par une inaugu-
ration.  
 

Route de la Goule 
 

Début de l'année 2015 c’est une autre route 
qui a retenu toute l’attention du conseil com-
munal *la route de La Goule*. Vingt-cinq en-
droits doivent être sécurisés ou totalement 
refaits. Un énorme travail de la part du per-
sonnel de la voirie a été entrepris afin de pré-
parer au mieux et sans danger le terrain pour 
les différents intervenants. Merci à eux, 
grâce à cela les coûts seront un peu allégés. 
Suite à des descentes de rochers, le secteur 
vers le restaurant de la Goule a été sécurisé 
par des filets contre les chutes de pierres. 
Les travaux sont toujours en cours et des 
barrières de sécurité, (300m) ont été mises 
en place.   

 

 

 
 

 

Cimetière 

Le mur d’enceinte du cimetière subit les ava-
tars du temps et de ce fait certains endroits 
doivent être remis en état. Le pilier de droite 
n’étant plus très stable, ce dernier sera entiè-
rement démonté et reconstruit à l’identique. 
Le portail sera également enlevé, sablé et re-
peint. La croix au centre du cimetière, datant 
de 1870, ayant subi les affres du temps a été 
remplacée par une croix un peu plus mo-
derne, toutefois une partie de l’ancienne 
croix a pu être restaurée et placée au bout 
de l’allée centrale. 
 

 



 11 

Voirie 

Le village se développant rapidement, il faut 
adapter et moderniser le matériel actuel de la 
voirie. La Commune a investi dans du nou-
veau matériel roulant : une chargeuse qui 
simplifie et qui facilite le travail. Un véhicule 
articulé multifonctions qui est doté des ou-
tils suivants : fraiseuse, saleuse, chasse-
neige, tondeuse et aspiration de l’herbe, épa-
reuse. Les herbicides étant devenus source 
de débats enflammés, la Commune a opté 
pour une désherbeuse à vapeur d’eau 
chaude. Cette machine fonctionne unique-
ment à l’eau, soit du réseau et ou de récupé-
ration.   
 

Commission d’environnement 
Législature 2013 - 2017 

Coup de balai 
 

Durant la législature écoulée, l’action "Coup de 
balai" a été organisée à trois reprises dans la 
commune, soit en 2013, 2014 et 2017. Générale-
ment planifié un samedi où a lieu le nettoyage des 
sentiers du Doubs, et en collaboration avec la so-
ciété du même nom, ce travail de nettoyage dans 
et aux alentours du village permet de prendre 
conscience des malheureux "oublis" laissés en 
cadeau à la nature.  
 

L’édition 2014 est plus particulièrement à rele-
ver : elle a été mise sur pied et complètement gé-
rée par deux classes de l’école secondaire dans 
le cadre du programme "Gestion de projets". Elle 
s’est déroulée en deux phases : la première, le 25 
avril, fut la journée consacrée au ramassage des 
déchets en différents endroits du village par les 
270 élèves des classes du Noirmont. Elle a per-
mis, entre autres, de collecter deux remorques 
pleines de vieilles ferrailles. Associée aux agricul-
teurs, la seconde phase s’est déroulée le samedi 
suivant avec l’"exposition", au centre du village, 
des déchets récoltés, ce afin de sensibiliser la po-
pulation du volume des choses abandonnées. Un 
temps exécrable n’a malheureusement pas per-
mis une bonne diffusion de cette initiative, mais 
l’engagement sans compter des écoliers est à sa-
luer et a généré un bilan très positif.  
 

Le même succès ne fut malheureusement pas au 
rendez-vous de l’édition 2017 et la Commission 
d’environnement a entrepris un processus de ré-
flexion sur une meilleure manière de sensibiliser 
la population.  
 

A relever encore qu’une association soutenue par 
la Confédération organise, depuis 2013, une ac-
tion de nettoyage en automne, très poétiquement 
intitulée "Clean-up day anti-littering". La Commis-
sion d’environnement n’a pas souhaité y partici-
per d’une part en raison de la période choisie, le 
nettoyage de nos environs étant nécessaires 

chez nous au printemps, et, d’autre part, en rai-
son du manque de coordination évident avec les 
actions déjà bien implantées en Suisse romande, 
une concurrence à ce niveau nous paraissant 
inopportune. 
 

Arbres fruitiers 
 

 
Le Maire Jacques Bassang plante un pommier  

Depuis plusieurs années, l’entretien des arbres 
fruitiers de la commune, à savoir la taille, les 
greffes et la gestion des nouvelles plantations, est 
confié à Simon Hubleur qui possède toutes les 
compétences requises en la matière.  
Quinze arbres, offerts par Rétropomme et dont le 
choix des essences a été confié à la Commission 
d’environnement, ont été plantés au Noirmont par 
le Parc naturel du Doubs en 2015. L’année sui-
vante, ce sont cinq autres fruitiers qui ont été ins-
tallés par S. Hubleur dans le secteur des écoles 
avec l’aide de quelques classes. 
 

L’actualisation de la liste des 47 arbres implantés 
au village est en cours et une carte informatisée 
de leur emplacement respectif va prochainement 
voir le jour. Les étiquettes mentionnant le nom 
des différentes essences se généraliseront éga-
lement.  
Relevons enfin que les fruits de nos arbres sont 
à la disposition des habitants du Noirmont qui 
sont vivement encouragés à goûter les diffé-
rentes variétés de pommes réparties sur le terri-
toire de la commune ! 

 

  

Taille des fruitiers par S.Hubleur/Photo SP, LFM 13.3.2012 
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Mare Peu Péquignot  
 

Ayant connu des hauts et des bas dans sa longue 
histoire, la mare du Peu Péquignot souffrait d'un 
cruel manque d'eau depuis bien des années.  
Dossier (re)empoigné par la Commission de l'en-
vironnement printemps 2016, un projet est mis 
sur pied, ne cherchant toutefois pas à retrouver la 
profondeur et la surface conséquentes d'autre-
fois, nécessaires comme réserve d'eau pour le 
bétail. Plus modeste, il vise à retrouver une sur-
face d'eau et à favoriser la faune typique de ces 
lieux humides devenus rares (voir Noirmont Info 
n° 33). Une faune discrète mais pas moins impor-
tante pour autant : un objectif "biodiversité" donc. 
Projet approuvé et soutien financier assuré, par 
le Canton, le chantier peut se mettre en place et 
est rondement mené aux derniers jours de l'au-
tomne passé. 
 

Le bilan moins d'un an après ? La mare, dégagée 
et curée, a retrouvé au moins une partie de ses 
fastes d'antan. On y observait déjà, cet été, Gre-
nouilles vertes et têtards, libellules surveillant leur 
territoire de ponte, insectes aquatiques comme la 
Notonecte – une grande punaise (inoffensive !) 
aux pattes en forme de rames ou le Dytique mar-
giné – un grand coléoptère passant le plus clair 
de son temps sous l'eau, ce qui ne l'empêche pas 
de voyager par les airs.  
Une affaire à suivre pour les curieux de  
Nature ! 
 

 
Zones vertes et concours  
 

Dans le but de faire participer notre Commune à 
la grande campagne Suisse et aussi mondiale, 
pour la sauvegarde de la biodiversité, un plan de 
zones des espaces verts dans le village a été éla-
boré conjointement avec la Voirie.  
La Voirie soigne ces " coins" qui sont des ré-
serves de flore et de faune en les  entretenant de 
manière adéquate, par exemple, par une fauche 
plus tardive et le ramassage de l'herbe. A long 
terme ces zones vont s'enrichir. 
 

Le long de la H18, route cantonale, vous avez 
sans doute pu observer que les talus ont été ré-
ensemencés.  Merci aux bordiers qui ont respecté 
ces petits endroits en laissant à la Voirie le soin 
de les faucher au bon moment quand les fleurs 
ont déposé leurs graines. Certains de ces bords 
de route étaient très riches en fleurs et insectes, 

d'autres moins, avec même du Rumex pas sou-
haité ! Nous espérons qu'avec les années, nous 
pourrons admirer de vrais prés fleuris remplis 
d'insectes. 
 

Le concours de photo proposé par notre 

Commission visait ces petits coins. Nous pen-
sions attirer l'attention de la population sur ces 
petites merveilles dans notre Commune. Malheu-
reusement peu de citoyens ont envoyé des pho-
tos de leurs observations.  
C'est Madame Anne-Marie Willemin qui reçoit 
cette année le prix pour une de ces photos, soit 
un abonnement à la revue " la Salamandre". 
Nous la remercions de nous avoir fait partager 
son petit voyage en photo dans notre village et la 
félicitons. 
 

AUTRES ASSOCIATIONS  
 

Société d’embellissement du 

Noirmont (SEN) 
La société d’embellissement du Noirmont (SEN) 
se ferait un plaisir d’accueillir toute personne dé-
sireuse d’œuvrer à l’embellissement de notre vil-
lage.  
N’hésitez pas à rejoindre une équipe dynamique 
qui ne demande qu’à s’agrandir. Venez partager 
vos idées. L’âge est sans importance, le mélange 
des générations ne pouvant qu’être bénéfique. La 
charge de travail est modérée (4-5 comités/an) et 
les divers travaux d’embellissement partagés par 
quelques bénévoles. 
Rejoignez-nous vite, vous ne le regretterez pas.  
Au nom du comité : Maryvonne Wermeille 
Pour tous renseignements complémentaires : 
Maryvonne Wermeille  
Tél. 032 953 10 46 
Courriel : mapilou@hispeed.ch  
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                         Le conseil communal 
 


